

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 32 TELEFONO N.º 6. PRECIOS DE ABONO On mes: En España: : : 1'25 Extranjero: : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Corti, números 14 y 16. TELEGRAMAS: HORA-PALMA. Anuncios, Reclamaciones y Comunicaciones? Centro de Anuncios Plaza de Sta. Catalina, núm. 10. NÚM. SUJETO. 15 CÉNTS. ID. ATRASADO. 10

Vino Morello Quina, Carne, Lacto-Fosfato de cal. Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Resena las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistema nervioso y óseo. Cura la Anemia, Debilidad, Inapetencia, Conmoción, Convalecencia de enfermedades graves, Fatigas, etc. Farmacia VALENZUELA y principales.

El monumento del Beato Ramón Lull

Con mucho gusto publicamos la siguiente interesante carta debida al conocido escritor agrícola llomayorens Don Antonio Garcías.

Sr. D. Alejandro Rosselló. Mi querido amigo: La idea de levantar un monumento a la memoria del gran Ramón Lull que V. con tanto empeño y buena intención patrocinó, no es de estos días, no es una idea nueva lanzada hace a los cuatro vientos hace muchos años por algunos admiradores del eminente filósofo; pero la mala suerte hizo que no prosperara viniendo a la postre a caer en el olvido, quedando así defraudadas las esperanzas de cuantos la acrobatabamos. ¿Será V. ahora más esforzado? ¿Le dará oír a las mil y una dificultades que en sí encierra la realización de tan colosal proyecto? Esto es lo que muchos se preguntan y lo que algunos dudan. Yo no soy de estos últimos. Creo, por el contrario, que se habrá llevado V. a buen término tan noble empresa. Y fíjome para así decirlo en dos cosas muy principales: 1.ª en el efecto devotísimo que ha demostrado tener V. por todo lo que sea dar brillo y esplendor a la patria china. 2.ª en las muchas pruebas que tiene dadas de que a la vehemencia reúne la constancia y a la viveza del sentimiento la energía de la voluntad.

Además tiene V. la certeza de que la causa que defiende goza de universales simpatías, y eso también es prenda de buen éxito.

Ramón Lull es una de las más bellas figuras que honran al humano linaje, y de ello habrá podido V. convencerse en esa excursión que de reciente ha hecho por las principales capitales de Europa.

Cabe, pues, a V. la gloria, y no es poca, de haber suscitado ese espacio de cruzada; esa labor pacifísimas, pero muy fecunda de sanar voluntades, de unir en íntimo lazo milares de corazones generosos dispersos por todo el orbe que sienten admiración profunda por nuestro inmortal filósofo y que han de contribuir con sus óbolos a erigirle un monumento digno de su grandesa.

Y dando por sentado que será pronto un hecho la construcción del monumento. ¿Dónde emplazarlo? ¿Cuál es el sitio que reúne mejores y más justificativos títulos? Cuestión es esta que conviene dilucidar sin tardanza si ya no lo está. Alguien ha dicho que V. se inclina a que se haga en Banda. Si es así, coincidimos en esta misma pensamiento. Y ahora voy a exponerle las razones en que fundo mi opinión para que no se erija en Palma y se edifique sobre la cúspide de Cura.

Por grandioso, por colosal que fuese el monumento, emplazándolo dentro la capital, no sería el edificio más notable; jamás igualaría en grandeza ni en majestad a la Seo, su lado precioso y su cónce; habríamos logrado embellecer la ciudad con un monumento arquitectónico de alguna realce, de fácil exhibición a propios y extraños, y no obra ceca más. Pero imagínese V. por un instante el grandioso efecto que produciría en el ánimo de las gentes ese mismo monumento a sándose sobre el gran macizo de Banda, centro casi de la isla, a una altura de más de 600 metros sobre el nivel del mar. ¡Cuánto más significativo y cuánto más grave resultaría en aquel sitio.

El citado registro pudiera establecerse con el de hipotecas y a un establecimiento se contribuiría como el de la propiedad. El Liberal compara la conducta del actual Gobierno con la seguida por Napoleón III en los últimos años de su reinado. El Gobierno para nada se ocupa, dice, del estado del trabajador, de la clase obrera; sólo preside festejos, pasa debajo de arcos triunfales, etc. La crisis obrera y las suspensiones de pagos, exclama, nos mandan desde Cataluña hay acalorada contienda entre los cultivadores de remolacha y los azucareros. En el Norte no cesan las huelgas;

bellesza histórica de Ramón Lull puede decirse que lo consagró con sus pesadas y que lo esmaltó con sus pensamientos. Sus riscos, sus horribos pesados, sus desfiladeros, son muchos testigos de la albarada de su vida ejemplarísima que borra y hace aljar del pensamiento todos los extravíos de su juventud. Pero ¡qué vida la de Ramón en Randa! Solo leyendo su Blasguerna podemos apreciarla. Los raudales que rinden fervoroso culto al Venerable Maestro; que lo veneran en el altar de su iglesia; que anticipándose a los decretos de Roma lo llaman San Ramón, y no el Beato; en fin, muy afortunados a la tradición, las puevas que le sirvieron de albergue cuando hayó del mundo; el manantial de puras y oris salinas aguas donde iba a extinguir la sed de sus fanes; el sitio donde vegetó la mata escrita y otra porción de cosas más que constituyen la stutis de esa rauda poesía italiana, encantadora por todo extremo.

Pero por el síu no bastara todo eso, sabe V. quizá mejor que yo, que el monte de Randa es el más antiguo barrio de las letras patrias; que en él ocupó Ramón su Arte Universal que tuvo de buena fe por inspiración divina según lo da a entender en el Desconort; que allí fundó una ermita y junto a ella una escuela de gramáticas, escuela que se convirtió más tarde en famoso Colegio de enseñanza de su doctrina y de otras ciencias; que esa primitiva fundación fueron poderoso incentivo para atraer allí numerosos enjambres de ideas místicas o creyendo e eremónica tan piadosa y grande como es la del bandedr los frutos de la tierra que se practicó con asistencia de los Jarados del reino por espacio de más de tres siglos sobre aquellas alturas y probándolo también la edificación de los santuarios de nuestra fama y devoción, como son los de San Honorato y de Gracia y la Iglesia de Randa, primer templo establecido en la isla dedicado al culto del Venerable Maestro.

Títulos son estos meritisimos y muy justificativos para que en Banda y no en otra parte se construya el monumento que ha de glorificar y hacer imperecedero el nombre del mallorquin más respetable.

Así al menos lo entiendo y tiene el honor de manifestarlo a V. este su amigo que sabe lo distingue.

ANTONIO GARCÍAS. Llochmayor 24 de Agosto de 1906.

LO DEL DIA (Opiniones de la prensa madrileña)

El Imparcial. Madrid 27.—El Imparcial publica un artículo transcribiendo el pensamiento de un lector que le escribe para establecer el crédito agrícola.

Dice que el primer paso no debe dárlo el Estado, como para la creación de bandas, sino que corresponde hacerlo a la mayoría de aquellas compañías a quienes corresponde esta clase de operaciones, tan necesarias a la agricultura.

Para ello cree que basta la creación de un Registro especial, que preste en garantía de las cosechas y análogo al Registro de hipotecas. Aquí reclamaria alguna modificación en el de hipotecas, al objeto de que las hipotecas sobre la propiedad no se basaran en predios rústicos, con preferencia, y en perjuicio de los préstamos agrícolas hechos con sujeción a la ley y debidamente registrados en plazo próximo que sería el de un año.

El citado registro pudiera establecerse con el de hipotecas y a un establecimiento se contribuiría como el de la propiedad.

El Liberal. El Liberal compara la conducta del actual Gobierno con la seguida por Napoleón III en los últimos años de su reinado. El Gobierno para nada se ocupa, dice, del estado del trabajador, de la clase obrera; sólo preside festejos, pasa debajo de arcos triunfales, etc. La crisis obrera y las suspensiones de pagos, exclama, nos mandan desde Cataluña hay acalorada contienda entre los cultivadores de remolacha y los azucareros. En el Norte no cesan las huelgas;

y en toda España los obreros protestan de la condición a que quieren reducirles los patronos. El desastre, termina diciendo, que pudo evitarse los años 1899 y 1900, no podrá quizás detenerse el año que viene y el malestar estallar con formidable estrépito.

El País publica un artículo que titula «El imperio del código», y dice que cree que el Sr. Gasset será quien plantee ó quien haga pensar al Gobierno en poner sobre el tapete la cuestión de los ferrocarriles.

Cierto, añade, que El Imparcial combate dicha prórroga, pero nada demuestra que el ministro se halle identificado en el periódico.

Luego, dice El País, que ha averiguado que los cambios están en alza por la confabulación de los Bancos y exclama: Para crear en el decoro del señor Gasset debiera éste haber pedido en el primer Consejo de Ministros, la aplicación del artículo del código, contra los que se confabulan para alzar el precio de las cosas, pues que, contra el imperio del dinero no hay más que el imperio del código.

El Globo. Dice en su sección de preferencia que no puede darse motivo mayor, ni más peregrino, que el que ofrece el Gobierno conservador para que la opinión y la prensa le combatan con toda justicia. El Gabinete—escribe—llama victorias a sus derrotas, éxitos a sus desastres. Esto se observó hace mucho tiempo, como se observa ahora. Y lo cierto es—añade—que ningún partido llegó a escalar el poder en condiciones tan favorables, pues cuando los conservadores alcanzaron el Gobierno, el país, sediento de reformas, concibió esperanzas y creyó en inmediatas mejoras.

Fué aquel el momento de establecer nuevos planes y de adquirir el mayor crédito. Pero, no ha ocurrido eso. Por el contrario, el pueblo es ya sobradamente conocedor de las yerros del señor Silvea y de sus compañeros de Gabinete.

El Correo. Publica este periódico, un extracto de un artículo de la Revue des Revues, en el que se comentan los principales sucesos internacionales que llaman la atención en la actualidad.

El Español. Protesta de la falta de actividad que se observa en el Gobierno, falta que se trata de enmendar con el pretexto de respetar los intereses creados.

Entiende que es necesario distinguir entre los legítimamente creados, y los que no lo sean, prescindiendo de aquellos absurdos é injustos que se comprenden muchas veces en la denominación de intereses creados, debiendo en realidad llamarse de otra manera.

El Heraldo. Publica un artículo titulado «Alexis». En él llama la atención acerca de la coacción que aparece en la Gaceta de hoy, a favor de una compañía inglesa, para construir un puente de dragado sobre el río Lumis, y un ferrocarril en el término de Algeciras.

Recordar al colega que concesiones análogas a ésta se han convertido después en definitivas, resultando así perjudiciales para España.

Sostiene que la Gaceta de hoy es atentatoria a la integridad del territorio. Recuerda las enseñanzas que en la historia se encuentran acerca de este particular, y observa que nuestros vecinos, los portugueses, pueden mostrarnos su cuerpo desgarrado por la protección de su amiga y aliada Inglaterra.

¿Pues qué?—pregunta.—¿Ya no tenemos nada que salvar, que tanto nos urge dar medios para nuevos despojos?

Esto—termina diciendo—no es un asunto que se ha podido resolver como un expediente ordinario, con el informe de la Junta de Caminos, Canales y Puertos, es algo que ha debido tratarse en Consejo de ministros, y si no se ha hecho, hay que efectuarlo para evitar que siga adelante tal temeridad é imprudencia.

La Real orden que la Gaceta publica no puede subsistir en sus términos actuales. No hay que llegar a que se tenga que cumplir la base 11. Un Gobierno es-

peñol lo menos que puede hacer es ocuparse de la defensa del territorio nacional, que es lo único que nos queda.

Estudia la guerra del Transvaal. Deduce de los hechos que en ella han podido apreciarse, las ventajas que tienen los ejércitos populares sobre los permanentes.

Se declara partidario de los ejércitos populares que tenga por base un ejército profesional.

El Correo Español. Comenta el órgano de los tradicionalistas el silencio que guardan las oposiciones y opina que es debido a que carecen de soluciones.

Afirma que es sumamente malo el presente, pero que por desgracia, no es menos péjimo el porvenir.

Sostiene que quienes hacen la causa del Gobierno, corren los mismos riesgos que éste, pues cuando llegue el desastre, acumbriarán necesariamente todos.

Los Coros de Clavé en Paris

Han llegado aquí, en comisión los Sres. D. Pedro Martínez y D. Jaime Oliva individuos de la Junta Directiva de la popular Asociación de los Coros de Clavé, a fin de ultimar los preparativos indispensables para el alojamiento y manutención de unos 600 coristas que se proponen venir a visitar la Exposición y dar en Paris uno ó más conciertos.

Los Sres. Martínez y Oliva que han tenido la amable atención de visitarnos en su llegada a Paris, cuentan, para su espinoso encargo, con el valioso concurso de una Comisión parisiense constituida al efecto para procurar a esa laboriosa masa de obreros avidos de instrucción y amantes de la música, todas las facilidades posibles para una estancia cómoda y económica en esta ciudad, problema no muy fácil de resolver en época de Exposición y para la realización del hermoso proyecto de dar en pleno Paris uno ó más conciertos, de esos que tan alta idea hacen formar de la cultura del profesariado catalán y por ende, del obrero español.

Esta mañana se reúne con dichos delegados, la expresada Comisión, en que figuraban al lado del ilustrado Cónsul General de España D. Eduardo Toda, el banquero D. José Bosch, el publicista D. Juan B. Huesenat el celebre empresario D. José Villa dueño del «Jardin de Paris» y del «Moulin Rouge» y otros individuos influyentes de la colonia española.—A. S.

Movimiento obrero Democracia socialista

Según informes del Comité directivo de la Democracia socialista alemana, los ingresos del Partido ascendieron en el ejercicio que terminó en 31 de Julio a 364 207 pesetas y los gastos a 358 500. El órgano del Partido (Vorwaert) dejó un beneficio de 73 388 pesetas.

Las condenas impuestas ascienden a seis años y ocho meses de reclusión; sesenta y cuatro años, siete meses, tres semanas y dos días de prisión, y 20 324 pesetas de multa.

La solidaridad internacional se ha practicado acorriendo a los daneses con 273 026 pesetas y con más de 75 000 a los mineros austriacos.

Un Congreso Se ha celebrado en Shaford West Ham el Congreso de la Federación Democrática Socialista inglesa, verificándose las sesiones en la Casa de la Villa por el Municipio de dicha población, socialista en su casi totalidad.

Presidió W. Thorne, y asistieron 55 delegados. Se discutió la Memoria del secretario, en la que se hace notar que, no obstante haber ondeado más alta la bandera del jingoismo que la del Socialismo, éste ha visto acrecentada sus fuerzas.

Se hace también constar que las relaciones de la Federación con el Partido Independiente del Trabajo se han entibiado un tanto por estimarse excesivas las concesiones que éste hace a los partidos radicales burgueses.

Aprobada la gestión del Comité directivo, se eligió el nuevo, en el que forma-

la compañera María Gray, y los como dos militantes Hyndman, Belfort-Bax Barrows y Qu'oh.

En lo relativo a elecciones, se votó la resolución siguiente: «El Congreso, teniendo en cuenta la disolución del partido liberal, declara que es imposible mantener la táctica anterior en lo que a elecciones respecta, y decide:

«Que allí donde se presenten candidatos socialistas serán apoyados;»

«Que en las demás circunscripciones los socialistas no deberán prestar apoyo sino a los candidatos que combatan la política capitalista é imperialista en el sur de Africa y se comprometan a defender y votar en el Parlamento las reformas siguientes:

«Entretentimiento gratuito de los niños en todos los establecimientos escolares públicos, democratización completa de todas las instituciones políticas, nacionalización de los caminos de hierro, mejora por los Poderes públicos de las viviendas obreras.»

«Donde los candidatos defiendan la política imperialista, los socialistas se abstendrán de votar.»

Votóse después una moción relativa a la India, que puede resumirse en estas palabras: «La India para los indios.»

Se votó asimismo una moción en favor de la nación armada, para que jamás una minoría de mercenarios oprima a la mayoría de los ciudadanos en provecho de un puñado de capitalistas, promoviendo guerras injustas como la actual del Transvaal.

Se acordó también que se proponga en el Congreso internacional de Paris la constitución de un Comité permanente encargado de mantener relaciones con todos los partidos socialistas y de publicar manifiestos cada vez que se plante una cuestión de orden internacional.

Por último, se resolvió que el Partido trabajase, por que, al firmarse la paz con los boers, se reconozca la independencia de las dos Repúblicas.

Desórdenes en China

Despachos mutilados.—Silencio inexplicable.—Inquietudes.—Orden del general ruso en Pekin.—Los cónsules americanos.

Washington 25.—Los despachos firmados por el general Chaffee y recibidos durante la última semana, llegaron mutilados, siendo imposible descifrarlos.

Todos los esfuerzos hechos por el gobierno para obtener una aclaración, han resultado hasta ahora inútiles.

Se le telegrafió al general Chaffee rogándole que repitiera los telegramas, y no se ha obtenido respuesta.

El gobierno ha preguntado a la compañía de los cables si ha llegado la contestación de Chaffee.

De todas suertes se cree que los telegramas expedidos por este el 21 y el 23 del corriente en Tien-Tsin no prueban que el citado general se encontrase en esa ciudad en las indicadas fechas, pudiendo muy bien haber prestado su firma algún subalterno.

El ministro americano telegrafía que el jefe de las fuerzas rusas en Pekin ha prohibido a sus tropas toda relación con los chinos.

Todos los cónsules americanos en China han recibido la orden de volver a sus respectivos puestos, en vista de que no existe ya ningún peligro inmediato.

El silencio del general Chaffee trae muy preocupado é inquieto al gobierno. En la frontera del Tonkin.—Más sobre la emperatriz viuda y el emperador.—El general Yung-Lu.

London 26.—Los periódicos publican telegramas de Shanghai, fechados el 24, diciendo que el virrey de Szechuen envió un cuerpo de ejército a Mong-Tsé para hacer frente a cualquier ataque que pudieran intentar las tropas francesas del Tonkin.

En Shanghai circula con insistencia el rumor de que los japoneses lograron prender a la emperatriz viuda y a muchos personajes de la corte de ésta á 80 millas al Sudo este de Pekin.

Según parece, el general Yung Lu consiguió escapar, refugiándose en Peking Fu.

La crisis fabril catalana

Denotan alarmantemente la importancia de la crisis por que atraviesa Cataluña...

El año anterior se consumieron durante la actual temporada, de 265,000 a 270,000 balas de algodón en rama...

Cálculos aproximados elevan la diferencia a 50,000 balas. Siendo el valor de la bala de algodón de 70 duros...

El resumen, la producción de esta temporada representa un 20 por 100 menos que en igual período de tiempo del año anterior...

Lo del Transvaal

Derrota confesada.—El parte de Roberts

Londres 25.—Hé aquí el texto del telegrama en que lord Roberts da cuenta del último combate sostenido por el general Buller...

«Wonderfontein 24 (8 noche).—Buller anuncia un encuentro sostenido ayer con considerable resistencia por parte del enemigo.

«En las primeras horas del día los boers habían tratado de hacer caer la caballería en una emboscada, habiendo el fuego sobre la misma a muy corta distancia con piezas de 15 y ametralladoras...

«El fuego había cesado por ambas partes y se procedía a colocar las avanzadas para la noche, cuando a consecuencia de un error, dos compañías del regimiento de Liverpool desplegadas en tiradores, se adelantaron del grueso de las tropas unas 1,500 yardas...

«Estas compañías fueron rodeadas por los boers, sufriendo serias pérdidas. «Nuestras pérdidas durante el día fueron un oficial y 12 soldados muertos, y cuatro oficiales y 56 soldados heridos, además de 33 desaparecidos.»

Un rumor.—Delarey en Bank.—Dewet hacia Orange.

Un despacho, sin fecha, que publican los periódicos, se hace eco del rumor de que todos los vagones de Dewet han sido capturados por los ingleses.

También dice, con referencia a noticias de Krugersdorp, que Delarey, con una fuerte columna boer, se presentó en Station Bank, en el ferrocarril de Johannesburg a Potcherstroom, intimando a la guarnición que se rindiera, a lo cual se negó aquella.

Poco tiempo después, Dewet atravesó la vía cerca de Bank, dirigiéndose al Estado de Orange.

Añádense en el telegrama que la demanda de rendición tenía por objeto cubrir el movimiento de Dewet.

NOTICIAS

España y Extranjero

Terrible incendio

París 24.—Telegrafían de Burdeos que un incendio ha destruido por completo el cuartel de Enrique IV. Además han quedado arruinadas 25 casas de las inmediaciones del referido edificio.

El buque serpiente

El buque-serpiente denomina Mr. Gresham al que ha inventado, porque con su extensa eslorra y con su popa y proa elevadas, presenta alguna semejanza con el fabuloso animal.

Su autor ha aplicado el principio de la espiral de Arquimedes a su buque, construido alrededor de la envoltura del mismo; es el principio en virtud del cual cruzan los peces el agua con la velocidad del rayo.

Aparte del casco exterior, que gira y penetra en el mar cual una barrena, existe otro casco redondo que viene a constituir el buque y que contiene el motor que actúa sobre su propulsor. La parte interna se mantiene en equilibrio, sustentándose convenientemente.

Según el inventor, el buque-serpiente poseerá una velocidad de 66 millas por hora, y cruzará el Atlántico en tres días, pudiendo dar la vuelta al mundo en veintidós.

La estatua de Zorrilla

Valladolid 25.—Se están haciendo grandes preparativos para el acto de la inauguración de la estatua del gran poeta Zorrilla.

Dicho acto se efectuará el 4 de Septiembre próximo, que es el primer día de feria en esta capital.

En el momento de descubrirse la estatua, el orfeón Fincaño cantará el himno titulado «Gloria a Castilla», compuesto por el inspirado maestro y pasado nuestro D. Tomás Mateo.

Las personas que conocen esta composición hacen de ella los mayores elogios.

El propietario de la casa donde nació Zorrilla, D. Nicolás Acero, ha ofrecido a la comisión dicha casa para albergar al ministro que asista a la inauguración, si el gobierno decide que venga a dicho acto alguno de sus individuos.

La casa está amueblada en la misma forma que la tuvo el gran poeta cuando el regreso de Méjico.

Batalla campal

Orense 25.—Designados cinco individuos por el alcalde del pueblo de Forja (Guzo) para que impidiesen que los pastores introdujeran sus ganados en el monte comunal...

Un explorador español

Los diarios bonaerenses confirman la muerte del explorador vasco Enrique Ibarreta a manos de los indios vilelas, hordas feroces que pueblan una extensa zona del gran Chaco.

Hace algún tiempo se aventuró el intrépido explorador vasco por el río Pilcomayo adelante, y venciendo inmensas dificultades, logró remontarlo hasta su nacimiento.

Cuando el Sr. Ibarreta regresaba a Buenos-Aires y debía recoger el fruto de su temeraria empresa, los indios vilelas y matacos, en hueste numerosísima, le cercaron, obligándole a trabar combate. En él pereció la reducida escolta que acompañaba al explorador, y éste, preso en una de las tolderías de aquellos salvajes, no tardó en sucumbir. Otro vasco, Carmelo Uriarte, inculcado por la muerte de Ibarreta, cuando aún se ignoraba su trágico fin, se impuso el deber de recobrar sus despojos, y lo ha conseguido.

Misión oficial

Roma 24.—El rey Víctor Manuel ha encomendado al general Canera la misión de anunciar oficialmente a la corte de Madrid, su ascenso al trono.

Al coronel Zoppi se le ha encomendado igual misión en la corte de Lisboa.

Por no aguantar a su mujer

Manzanares 25.—Hacia cinco días que José Almdro, honrado albañil, había desaparecido de su casa.

Hoy se le encontró colgado de un olivo en el camino de Colmenares.

Dícese que frecuentemente disgustos con su esposa le decidieron a suicidarse.

Italianos sentenciados

París 26.—Los tribunales de Milán, Pesaró y Florencia han sentenciado a varios anarquistas, ya por pertenecer a sociedades sediciosas, ya por manifestaciones hechas aprobando el regicidio de Humberto I.

Fiestas en honor del Sultán

París 26.—En Turquía se va a celebrar con inusitada pompa el 1.º de Septiembre el 35º aniversario del advenimiento al trono del Sultán. Los sultidos otomanos de Bulgaria, Rumanía y Bombay preparan algunos regalos de la mayor suntuosidad y en la capital se disponen notables festejos con el mismo objeto.

Nuestra Información

La tórrida de Felanig

Ayer la moderna ciudad de Felanig se vio animadísima. Se verificaba la fiesta que los habitantes de aquella población dedican a su patrón San Agustín.

Por la mañana se celebró con gran esplendor y suntuosidad la fiesta religiosa, al medio día las carreras de hombres y caballos y por la tarde una corrida de novillos con ganado procedente de la ganadería de San San Martí.

Este número del programa fué lo que atrajo más concurrencia a Felanig. A no haber llovido momentos antes de comenzar la corrida, la Plaza de Toros hubiera estado llena de bote en bote. Sin embargo, después del gran chaparrón los empresarios debieron quedar satisfechos con la media entrada que hubo.

La corrida se podrá llamar así? fué pródiga en acontecimientos; los toreros muy flojos, huyendo de los piqueros y estos de aquellos; broncas en el público, entre varios municipales y varios jóvenes; el redondeo poblado de hortalizas y frutas; la presidencia hecho un orador discutiendo con los de la bronca y descendiendo la lidia, el público coreando los acontecimientos... y al entretanto, Corrales, con mucho miedo pasa los toros y los manda al otro mundo como mejor puede.

El pollo, un banderillero muy conocido del público palmerano, quiso matar el último bicho, haciéndolo tan mal que nos demostró que Dios no le llama por este camino.

El presidente quiso imitar a nuestro ex eterno presidente de toros Sr. Oballos, pues luego de clavados dos pares de banderillas, los piqueros salieron a la arena...

En resumen, que si el público no llega a tomarlo a chascos en la corrida, hubiera sucedido algo gordo.

Por dos pesetas la entrada se puede presentar, señores empresarios, algo que sea regular.

Por la noche, frente a la iglesia de San Agustín se celebró un baile al estilo del país, se quemaron vistosos fuegos artificiales y una banda de música tocó recogidas piezas.

La fiesta duró hasta las primeras horas de esta madrugada.

Clasificación de escuelas

Por el interés que despertaron entre el público los exámenes celebrados últimamente por la Junta local, damos los resultados de aquellos, aprobados por dicha Junta.

Resultó altamente satisfactorio haber obtenido las escuelas de niñas y niñas del Arrabal de Santa Catalina.

Igual clasificación han obtenido, las escuelas de niñas de la Vileta, San Sardina, Hostalet de Oñellas, Molinar de Levante y la 2.ª de párvulos de esta ciudad.

Clasificación de busnas han obtenido las escuelas de niños del Terreno, niñas del id., niños de Génova, Vileta y Sacar del Real, niñas del id., niños de San Sardina, niñas de la Indioteria, niños de los Hostalet, niñas de la Soledad, niñas del Molinar, id. del Coll d' en Rabassa, 1.ª y 2.ª de niñas de Palma y 1.ª de párvulos de id.

Clasificación de regulares han obtenido: la 1.ª y 2.ª de niños de Palma y niñas del Colegio de la Oriana.

Clasificación de matas, las de niños de la Soledad e Indioteria.

Llamamiento a las filas

El Ministro de la Guerra antesyer envió a la firma de la Reina, un decreto llamando a filas a los reclutas comprendidos en el artículo 31 de la ley de reclutamiento, que estaban pendientes de revisión en el año actual, pertenecientes a los reemplazos de 1897 98 y 99, que han sido declarados útiles y a los que no ha correspondido la exención de los cuerpos por el número obtenido en el sorteo en las plazas respectivas.

El número de reclutas que son llamados a filas, es el de 11,696, que servirán en el ejército y cuerpo de infantería de Marina.

Escolares

El Ayuntamiento de Cartagena ha aprobado un magnífico proyecto de escuelas para niños.

El edificio, dispuesto con todas las reglas del arte para la enseñanza gradual, ocupará 1.600 metros cuadrados de superficie.

En esta ciudad sería muy beneficioso un acuerdo análogo al citado.

Durante los días laborables del 1 al 15 de Septiembre próximo estará abierta la matrícula para las asignaturas de la Escuela Superior de Artes e Industrias de Madrid.

Según noticias particulares, la exposición de reformas redactada por el Sr. Terrades, maestro público, aún no ha sido remitida al Rectorado de Barcelona.

Una víctima de la hidrofilia

Esta mañana en la villa de Binissalem ha fallecido la joven Catalina Sureda Soltes que fué mordida el 5 del actual por una perra ibicena, al parecer rabiosa, y de la cual se ignora el paradero.

La desgraciada joven es hija de Lorenzo Sureda quien también fué mordido por la misma perra, y se halla en estado muy abatido a causa de la mordedura.

Estos en compañía de otros dos individuos, que como saben nuestros lectores fueron mordidos por la citada perra, a repetidas instancias de la Diputación Provincial y después de haber pasado ya más de 15 días después de haber sido mordidos fueron enviados a la clínica del Doctor Ferrán de Barcelona, en donde se les efectuaron las inyecciones del suero.

El Doctor Ferrán dijo que no respondía de su curación puesto que al inyectarlos ya hacía más de diez días que habían sido mordidos.

El inspector provincial D. Juan Mumar, que visitó ayer a la citada enferma, nos ha dicho que todos los síntomas de la enfermedad eran de rabia y de lo que supone ha fallecido la citada Sureda.

El médico de Binissalem Sr. Cervera, juntamente con el Sr. Mumar, han tomado en este caso acertadas disposiciones.

El Sr. Cervera, tan luego como hubo expirado la atacada, echó el cerrojo al cuarto, evitando que alguna persona se acercase al cadáver.

El Sr. Mumar ha dispuesto que en el cementerio se caye un hoyo profundo para ser enterrado el cadáver de la infortunada Sureda y que sobre este se tire gran cantidad de cal viva.

Hoy se le practicará la autopsia y le será extraída la masa encefálica, que será remitida al Doctor Ferrán para que la examine.

Los tres vecinos de Binissalem que están operados por el citado Doctor se encuentran muy abatidos y preocupados.

Militares

Servicios de la Plaza para el 29 Agosto de 1900.

Parado: el Regimiento Infantería de Baleares núm. 1. Jefe de día el señor Teniente Coronel del mismo Don Enrique Carlos Hospital y Provisiones: teniente Capitán del mismo. Vigilancia por la Plaza; el indicado cuerpo.

Del mar

A las cuatro y media de esta madrugada ha fundeado en nuestro puerto el vapor correo Ciudad de Mahón.

Poco menos de las ocho ha fundeado el vapor correo Cataluña procedente de Barcelona.

A las nueve de esta mañana ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo Isleño.

Ayer tarde, procedente de Sóller y con dos días de navegación ha fundeado el land Catalina.

Anoche salió para Mszarrón el land Joven Pablo, con efectos.

Esta mañana ha amarrado el bergantín goleta San José, que entró ayer en nuestro puerto procedente del Puerto Rico.

Ayuntamiento

Sesión de hoy.

Esta mañana a las doce y quince minutos, presidida por el alcalde accidental Sr. Abrines, ha comenzado la sesión, en segunda convocatoria. Asistieron los concejales señores Marín, Pou, Planas, Clar, Bonnin, Bestard, Foster, Martí, Compay, Llopis, García Moll (D F) Losada, Pomar, Ferrer, García y García Moll (D R).

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron las cuentas pendientes de pago.

Se acordó contestar al Oficio La Barratina Catalana que el Ayuntamiento no tiene inconveniente en que el estandarte se guarde en las Casas Consistoriales durante su permanencia en esta plaza.

Se acordó el traspaso de la sepultura núm. 405 a favor de D. Miguel Más Oliver y se concedieron algunos permisos de obras.

De acuerdo con la Comisión de Policía se acordó sacar a pública subasta, por medio de puja a la liana, la limpieza, por barrios, de las calles de esta ciudad y arrabales.

La comisión de Fomento propone rebajar los arbitrios para la instalación de motores.

El Sr. Martí entiende que la instalación citada debe ser libre y debe seguir los trámites mismos que cuando se piden permisos de obras.

El Sr. Llopis opina en contra de esta proposición y cree que se debe aprobar lo propuesto por la comisión.

El Sr. Martí insiste en lo dicho y concretando su proposición propone:

1.º Que cuando cualquier industrial pida la instalación de un motor de cualquiera clase que sea cuya instalación tenga que ajustarse a los preceptos de las Ordenanzas municipales ó a los bandos publicados, presentará al Ayuntamiento una descripción detallada de las obras que se proponga realizar y una certificación de un facultativo competente en la que conste de una manera explícita que las obras de que se trata no infringen ninguno de los preceptos de las ordenanzas que hacen referencia al asunto.

2.º Presentada esta relación con el documento citado el Ayuntamiento resolverá lo que estime conveniente dándole tramitación igual ó parecida a la que se sigue a los llamados de permisos de obras.

3.º El Ayuntamiento, si lo cree conveniente y dentro de disposiciones legales creará un moderado arbitrio que ingresará directamente en las arcas municipales y se aplicará a los gastos generales del Municipio.

El Sr. Planas usa de la palabra para hablar en contra de esta proposición; dice que el industrial no tendrá ninguna economía con este medio, pues si ha de presentar al Ayuntamiento un dictamen de persona competente, tal vez dicho dictamen valga más que los arbitrios que tendría que pagar.

El Sr. Losada está conforme con el primer párrafo de la proposición. Respecto al segundo entiende que debe seguir el mismo trámite que los expedientes de obras.

El Sr. Llopis está conforme con el Sr. Planas; entiende que las tarifas que ha formulado la Comisión son módicas y cree que aprobando el dictamen de aquella se favorece a los industriales.

El Sr. Martí retira la enmienda que ha presentado y dice que la guardará para mejor ocasión.

El Sr. Losada hace suya la enmienda del Sr. Martí, con la modificación expresada. Se pasa a votación y se aprueba por mayoría de votos el dictamen de la Comisión de Fomento en el que se proponen nuevas tarifas para la instalación de motores.

Se aprueba que la escuela de niñas de la Bonanova sea trasladada donde antes ocupaba la escuela de niños del mismo caserío.

En vista de que los gastos de los juzgados municipales se han desarrollado en exceso, se acuerda, de conformidad con lo propuesto con la Comisión de Hacienda, que se destinen 200 pesetas del capítulo de elecciones al del Juzgado, formalizándose este traspaso de crédito.

Se da cuenta de que estando agotada la consignación del capítulo de imprevisos no es posible cumplir el acuerdo

del Ayuntamiento de entregar 200 pesetas al mérito del Baleario de San Juan de Campos.

Se da cuenta del expediente seguido para la expropiación de una finca de la calle Mayor acordándose que dicha expropiación se haga con cargo al capítulo de este mismo nombre.

Se da cuenta de que habiéndose agotado el crédito consignado en el capítulo de imprevisos, se pague, (con cargo al capítulo de sobrantes) a la viuda del municipal Juan Font el salario de un año.

Seguidamente se da lectura de una exposición de la viuda del mencionado guardia, la cual pide al Ayuntamiento, que con sujeción a la nueva ley de accidentes [del trabajo se le conceda la paga correspondiente a dos anualidades.

Después de discutirse el procedo ó no entregar lo solicitado, se acordó quedarse sobre la mesa.

Se aprueba la resante de la calle de Pou, de Santa Catalina.

El Sr. Secretario da cuenta de que ya no hay más despacho ordinario.

Un señor concejal se extraña de que estando en la orden del día el nombramiento de un portero no se haya dado cuenta.

El Sr. Alcalde dice que no lo ha hecho, porque a última hora supo que para nombrarlo tenía antes que aprobarse un reglamento para los porteros.

El Sr. Foster presenta el reglamento y a propuesta del Sr. Pou queda coho día sobre la mesa. Ea la próxima sesión, pues, se hará el citado nombramiento.

Abusos en la Misericordia

El Sr. Pou dice que la prensa de esta localidad ha denunciado los abusos que se vienen cometiendo en la Casa Misericordia. Dice que en dicho asilo hay muchas personas vecinas de esta capital; por tanto entiende que el Ayuntamiento le incumba velar por los asilados. Tales son los abusos que se cometen que en vez de ser un establecimiento benéfico es un establecimiento maléfico.

Alí, en aquella casa, rodeada de misterio, se alberga la injusticia y la crueldad. Añade que LA ULTIMA HORA publicó un relato de los últimos sucesos que en aquel establecimiento se desarrollaron. De aquellos sucesos, por mandato de dos señores diputados se expulsaron a cuatro asilados. Esto es un atropello que no puede consentirse. Yo propongo que el Sr. Alcalde indague el paradero de aquellos asilados, y que una vez hallados, se les atienda hasta tanto tengan trabajo.

Al Sr. Losada le parece muy duro este acuerdo; si no quiere hacerse solidario de dicho acuerdo, si se toma. Cree que la denuncia del Sr. Pou debía hacerse de otro modo; si tiene datos de los atropellos debe presentarlos. Al Sr. Losada le duele el oír que la Diputación obre con tanta crueldad con los asilados, como ha dicho el Sr. Pou. Entiende que antes de tomarse algún acuerdo, se deben depurar los hechos.

El Sr. Pou se ratifica en lo dicho anteriormente. Dice que al reformar a las obras de iniquidad verificadas en la Misericordia se referirá a las llevadas a cabo por el director del establecimiento Sr. Tous. Añade que este señor no da comida a los asilados, que les sirve el pan malo etc. etc. Termina diciendo que en nada se ha referido a la Diputación.

El Sr. Losada entiende que el responsable de esos malos tratos, en caso de ser ciertos, no es el Sr. Tous y si la Diputación que tal consiente. El Sr. Losada añade que del relato hecho por LA ULTIMA HORA se se desprende ninguna obra de iniquidad; solo se vé una insubordinación de los asilados. Socorrer a los cuatro asilados sería conceder un premio a la insubordinación.

Se aprueba, solamente, que el Sr. Alcalde averigüe el paradero de los cuatro asilados y que dé cuenta al Ayuntamiento.

Faltas de peso

El Sr. Martí denuncia al Sr. Alcalde que los expendedores de carne de la plaza de Abastos suelen hacer algunas pesadas falsas de peso, y que este fraude se hace en combinación con el comprador, cuando este compra por su cuenta, esto es, cuando es una criada.

El Sr. Alcalde promete ocuparse de este asunto.

Como no hubo más asuntos de que tratar se levantó la sesión, siendo las dos y cuarto.

Colocación de capital

En sitio céntrico por 60,000 pias. se vende una casa según distribuida en cuatro pisos, tres entresuelos, cocheras y almacenes, agua en abundancia y reditas el 5 p. líquido.

Informarán: calle del Retano, número 19, principal, izquierdas.

Vino Jeraz Especial

para enfermos, marca Serrano. De venta farmacia Valenzuela.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

El señor Tesorero de Hacienda ha declarado que quedan incursos en el único grado de apremio y pago de gastos y costas que originen en el expediente y abono de las dietas que devengue el ejecutor, los concejales que formaban parte del Ayuntamiento de Sanseles, á partir del ejercicio de 1896 á 97, don Sebastián Garau Molins, D. Pedro Olier Mulet, D. Antonio Mayrals Horrach, D. Juan Verd Sort, D. Matías Pons Ramonell, D. Juan Verd Gamundi, D. Juan Benabarr Munar, D. Jaime Olier Ritor, D. Guillermo Amengual Ramis, don Lorenzo Lladrés Serra y D. Nadal Ramis Olier, por no haber hecho efectivas las responsabilidades impuestas por Consumos del citado ejercicio dentro el plazo legal.

Leemos en El Correo de Ibiza:

«Nos suplica nuestro amigo Sr. Clapés, que hagamos público que en vista de la depreciación que sufre la patata de esta isla, transportándose á Palma la llamada media patata y patatin, aconseja que se embarquen estas dos clases por resultar inferiores á las que en la vecina isla se cosechan.

Importa mucho que los comerciantes y propietarios se pongan de acuerdo, añade el Sr. Clapés, para exportar solamente la patata de gran tamaño.

Queda complacido nuestro amigo.

Esta mañana en la plaza de Weyler han chocado dos carros que iban en sentido contrario sin más consecuencia que el correspondiente suato que proporcionó el choque á los respectivos conductores.

El guardia municipal de punto intervinó en el asunto citando á los dueños de los vehículos para que comparezcan en el cuartelillo.

Leemos en un colega barcelonés:

«Se nos dice que se ha establecido en París una sociedad que mediante determinada suma facilita grandes medallas á los expositores de gran Certamen internacional que las solicitan.

Parece que por algunos de los expositores de Barcelona se han formulado las correspondientes quejas contra el referido fraude.

Si el hecho es cierto, convendría que tomaran cartas en el asunto los que están llamados á evitar tan reprobado comercio.»

Denunciada por un guardia municipal la gornisa de la casa n.º 3 de la calle de Camaró ha sido declarada ruinoso por el inspector Sr. Oliver.

El oficial 1.º del Gobierno civil de esta Provincia Sr. D. Gabriel Mas y Guasp ha sido designado para presidir la corrida de novillos que se celebrará el domingo próximo en nuestra Plaza de Toros.

Esta mañana un individuo llamado Gabriel Calafell, de 45 años de edad, casado, que trabajaba en la pedrera de Son Quini ha tenido la desgracia de que una piedra le fracturase una pierna. Ha sido curado en la Vileta.

Han sido severamente amonestados por el señor Noguera, tres mujeres y un hombre que en la calle de Campo Santo promovieron gran escándalo.

Se ha dado conocimiento al Juzgado de la desgracia ocurrida hoy en la calle de la Platería y de la que ha sido víctima el albino Antonio Oliver.

La Guardia civil del puesto de Petra denuncia á un sujeto que apacentaba 10 cabezas de ganado cabrío en propiedad ajena.

La de Campos da cuenta de la detención de un sujeto sobre tentativa de violación á una mujer de 41 años de edad y de estado viuda á la que infirió varias contusiones en los brazos.

El vapor Alcira en el que llevará la expedición de los orfeonistas de los coros Clavé desde Barcelona á Osete.

Se ha dispuesto quede afecto á la compañía de Ingenieros regional de estas islas, en situación de reserva, el segundo teniente de dicha escala, D. José Aguilar Robert.

La provincia de Baleares es la que menos despacho de tabaco ha tenido durante el mes de Julio último.

La venta en toda España ha tenido una baja comparada con el mes del próximo pasado año, de 127.821 pesetas.

En el vapor Cataluña han venido esta mañana de Barcelona D. Mateo Z. Forteza acompañado de su señora esposa, D. Lorenzo Roselló, escultor, don Domingo Cassanovas, dentista, D. José Arbós, D. Francisco Amengual y los PP. escolapios D. Tomás Puig y D. Manuel Soler.

El Comandante de la Guardia municipal señor Noguera, en vista del suceso ocurrido ultimamente en la Plaza Mayor entre un panadero y varios albañiles, ha prohibido que estos, que todos los días van á merendar en dicho punto, usen los cuchillos de los que sin ninguna utilidad se servían.

Esta medida la creemos muy acertada y evitará de seguro sucesos parecidos al citado.

Se ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el B. O. la certificación de los Jurados y de las causas que daban verse en el próximo cuatrimestre en esta Audiencia Provincial.

Durante los días laborables del 1.º al 15 de Septiembre próximo, de cinco á siete de la tarde, estará abierta en la Secretaría de la Escuela de Artes e Industrias y de Bellas Artes de esta ciudad, la matrícula para las asignaturas de aquella Escuela, correspondiente al curso de 1900 á 1901.

Ha sido encerrado en Capuchinos un sujeto que esta mañana ha promovido escándalo en la calle de Camaró.

Anoche en la calle del Pino un sujeto maltrató de obra á una mujer produciéndole varias heridas que le fueron curadas en la casa de Socorros de la Plaza de Santa Eulalia.

El agresor ha sido puesto á disposición del Juzgado.

En la Secretaría de Son Servera estará expuesto á efectos de reclamación el proyecto de reformas de alienación y de rasante de una porción del camino vecinal que de aquella villa se dirige á la de Artá.

En el Ayuntamiento de Mahón el día 17 del mes próximo se verificará la subasta para el arriendo de diez años del almacén marado con el número 17 situado en la Plaza del Oiansiro, el sótano del mismo y la noria contigua propiedad del municipio.

D. José Forteza, ayer durante la travesía de Alicante á esta ciudad tuvo la desgracia de resbalar desde la escalera del salón de fumar á la cámara de primera produciéndose una profunda herida en la cabeza.

Dicho señor igualmente que su familia nos han suplicado diéramos las gracias en su nombre á los pasajeros, al capitán D. Raimundo Pifa y demás tripulación por los cuidados que prestaron al Sr. Forteza.

RESULTADO POSITIVO Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el Elixir Estomacal de Sals de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Chartera, número 2.

Cervecería Lyonesa Véase la 4.ª página.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorisis é impotencia. Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat. Frasco 10 reales. Véase el anuncio en la 4.ª plana.—(*)

Grónica religiosa Boletín para mañana Santos.—San Arsenio, monje y mártir, y Santa Rosa de Lima, virgen.

Cuarenta Horas.—Terminarán en las Capuchinas dedicadas á Sta. Rosa de Lima. A las seis será expuesto el Santísimo Sacramento; á las diez misa mayor con música y sermón por D. Juan Amorós, misionero. Al anochecer, se cantará el Sagrado Trisagio, Te-Deum y reserva.

Otras funciones.—En San Miguel, por la mañana, á las cinco y media, empezará la novena á la Virgen de la Salud, se repetirá á las once con música, y al anochecer con sermón por el Rdo. Superior de los jesuitas en esta ciudad, P. José Vidallat.

—En la Merced, al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de San Ramón Nonnato.

—En Santa Clara, al anochecer, empezará la novena de la Cueva Santa, con meditación.

—En el Oratorio de la Misericordia, á las nueve y cuarto de la mañana dará comienzo la novena en honor de la Virgen su Titular.

Boletín meteorológico Nos quedamos con las ganas. Era seguro que ayer tarde con el calor que presentaba el tiempo había de llover, pero ¡quién con una ligera lluvia estuvo todo arreglado.

Pero lloverá ¡paya si lloverá! No nos cabe ninguna duda. Al amanecer el horizonte estaba muy nublado, á las diez de la mañana se ha despejado, á las dos de la tarde otra vez nieblas y al parecer por lo que resta del día (al cerrar esta edición) no volverá á lucir el sol.

La temperatura es magnífica, primaveral. De seguro que si el calor desciende proporcionalmente en el mes próximo de Septiembre la temperatura será igual á la del «Paraíso», es decir, agradabilísima.

Dios lo quiera así.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales CATEDRAL

Día 26.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1. HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 28 de Agosto de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedan. Values: 313, 3, 1, 0, 315.

ORFENTERIO Día 28.—Rosa Canals Oliver, casada, 23 años, La Soledad, fiebre tifoidea.—Dolores García Pons, 2 años, Bauló núm. 31, enteritis crónica.—Francisca Miquel Rotger, soltera, 23 años, Rubí núm. 20, tuberculosis.—Vicente Balaguer Reus, soltero, 22 años, Despuig número 63, tuberculosis.—María Pericás Juaneda, soltera, 47 años, Camaró núm. 38, cardiopatía.

Las islas Mahón 27

Ha llegado á esta ciudad D. Magín Verdguer, catedrático del Instituto de Palma acompañado de su simpática hija Srta. Isabel.

—En la tarde de ayer entró en este puerto de arribada, forrosa á causa de la gruesa mar y viento de proa que dificultaba su marcha á Argel, el vapor francés Gironda de 167 toneladas, su capitán Mr. Mominici, con 13 tripulantes, 11 pasajeros y cargamento de cal hidráulica.

—Tocan á su fin los festejos veraniegos que los pueblos de la isla celebran anualmente en honor de los titulares respectivos.

—Ha sido destinado á la Capitanía general de este distrito, el teniente auditor de segunda D. Fernando Jesús Suárez Coronas.—C.

Interesante A los Sres. Sacerdotes En la Sastrería Eclesiástica, instalada en los Almacenes Montaner

Calle del Sindicato, números 2 á 10. Se construyen nuevos modelos de Mantones para Verano ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 35 pesetas. el Mantón confeccionado.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN) Italianos detenidos-Huelga terminada.

Madrid 29 (9'35 m.) Barcelona.—Telegrafías de Manresa que la guardia civil ha detenido á dos individuos italianos de aspecto distinguido que carecían de documentación y se dirigían á la estación del Ferro-carril de Valencia.

Anoche quedó solucionada la huelga de empleados del ferro-carril; hoy volverán todos á prestar servicio.

Esperando al «Giralda» Madrid 29 (9'45 m.)

Marín.—Casi todo el muelle está adornado con vistosos arcos de estilo árabe.

La barcaza que conducirá á bordo á la orquesta ha sido transformada en bonita góndola.

Multitud de embarcaciones conduciendo la mayor parte de ellas á las señoritas que se encuentran aquí, saldrán al encuentro del yate Giralda.

El viaje de los Reyes.—Festejos Madrid 29 (9'45 m.)

Muros.—A la una de la tarde zarpará el yate real Giralda con rumbo á Marín.

Mañana á las tres de la tarde espérase que llegará la escuadrilla á Vigo.

Ferrol.—Es tan extraordinaria la afluencia de forasteros en esta ciudad que con grandes dificultades encuentran donde poderse hospedar.

Ha llegado el crucero portugués Don Carlos.

Hállase á la vista del puerto la corbeta-escuela de guardias marinas Nautilus.

Los oficiales del acorazado Pelayo han obsequiado con un espléndido lunch á la oficialidad del crucero ruso surto en este puerto.

Durante su estancia en ésta presenciaron los reyes la entrada en el dique del acorazado Carlos V.

Llegada de los reyes.—Aspecto del muelle. Madrid 29 (9'45 m.)

Muros.—A las seis de la tarde fondeó el yate Giralda después de una travesía muy feliz. Fuera del puerto esperaban 250 embarcaciones de vela aborrotadas, las que escoltaron al yate real con las velas desplegadas, ofreciendo un hermoso cuadro.

Los tripulantes daban continuos vivas á los reyes, quienes saludaban desde cubierta con pañuelos. SS. MM. y AA. desembarcarán á las diez de esta mañana.

Posiciones de los boers.—Los emperadores de la China.

Madrid 29 (10 m.) Londres.—Un despacho fecha-

do en Belfast dice que los boers continúan ocupando sus posiciones en las alturas del sur del ferro-carril.

Shanghai.—Los emperadores chinos y el príncipe Tuan hallanse cerca de Taiyuanfón-Chausi, huyendo de la persecución de las tropas aliadas.

Acuerdos del Ayuntamiento.—Protesta. Madrid 29 (10 m.)

San Sebastián.—El Ayuntamiento de esta ciudad acordó en sesión de ayer, por mayoría de votos, organizar grandes festejos con objeto de recibir á los reyes cuando regresen de su viaje marítimo.

Los concejales republicanos se opusieron al acuerdo amenazando con realizar manifestaciones de protesta si aquel se lleva á cabo, manifestaciones en que nadie cree.

El Imparcial y los cambios. Madrid 29 (10 m.)

El diario El Imparcial ocupándose de la subida que los cambios han experimentado estos días dice que urge poner término, al alza sostenida por los acaparadores de giros con el extranjero; opina el citado diario que esto se evitaría creando en París una sucursal del Banco de España, regularizando con ello los cambios.

Advertisement for Fabra society, featuring a logo with 'F. A. C. A.' and text about inauguration and membership.

Sociedad del Alumbrado por gas

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados usuales.

Precio: 20 cent. de pta. m. c. y además 2 cent. del 10 p. para el Estado.

Según la importancia del consumo Bonificación desde el 2 al 20 por 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas á 16 cent. de pta.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 26 céntimos.

Nicolás Ticoulat CIRUJANO DENTISTA. Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la mantención y pronanciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.—Precios económicos.

Para preservar la vista del sol Gafas y lentes con cristales de color. Precios reducidos. 25-BROSSA-25-PALMA

La acreditada MAGNESIA efervescente VALENZUELA —se vende á UNA Peseta el bote.

46 MUCHACHITA —Enrique ¡qué mal te he hecho para que me trates así! Te engañas. Vete. —Se queja V.: al quejarse se descubre. Amparo, Amparo. La mujer bajó la cabeza, plegó la sombrilla; continuó su camino. —Amparo atiende, mire... No se detuvo. Clavado, sin osar á seguirla, Enrique la vio ir por en medio de las huertas, lentamente en actitud de infinita desolación. Allá lejos, entre la verdura tijeretada por el agua espejeante de las acequias de riego, la casa se levantaba á la luz del crepúsculo magnífico de verano.

47 MUCHACHITA XII. Al día siguiente, por la tarde, Enrique Chil estuvo en el Terreno. Halló la casa de sus amigos casi desierta. Aura y Chita estaban con su padre de excursión en Sóller; excursión organizada en horas bajo la influencia de un despertar alegre después de un gran chubasco de agosto. Aquella misma noche regresarían. En la casa sólo halló Enrique á la abuela y las criadas. Amparo había salido; estaba en la ciudad. —Aguardaré—dijo Enrique. Esperó horas enteras. [Paseábase febril de un extremo á otro de la terraza con sumo cuidado de no tocar las rendijas del piso; caminaba anhelante como si en tal empeño se jugara la vida. Pensaba «Si me equivoco no conseguiré cosa alguna.» Dos torpederos ingleses encendían sus luces fondeados, como dos guiones, en la gran bahía, en medio del agua de una coloración ideal: rosada, casi blanca en primer término, violada allá lejos en la niebla de donde surgía aurea y sin contornos, la luna. Desde las azoteas blancas, desde los callejones entre las tapias calientes aun de sol los chiquillos, cogidos de las manos, la saludaban girando en círculo letamente, cantando en el silencio crepúsculo.

48 MUCHACHITA Vibró la campanilla de la cancela: Amparo entraba. Enrique la vio aproximarse por el jardín apartando las ramas de los naranjeros. Frente á Chil la mujer se paró indecisa. —¿Tú? ¡Qué oscuridad! Esa muchacha... Encendieron la luz. Amparo se aproximó para despojarse de su toca de violeta al gran espejo que sobre el mármol de la chimenea y en la penumbra de la pantalla del quinqué, daba la impresión refrigerante de aguas serenas á sombra. Altos los brazos, sin estorbo las líneas del busto espléndido, hablaba Amparo en voz nerviosa del viaje de su marido y de sus hijas. Al hablar observaba la imagen de Chil en el fondo del espejo. En una merecedora Enrique permanecía inmóvil. La mujer calló. —Amparo... Ahora la llamaba él. Su voz tenía vibraciones de súplica y de carifio á un tiempo. Instantáneamente, como si diers el rostro á un peligro, la mujer se volvió hacia Enrique. —Amparo, ha hecho V. mal. No debió V. decir palabra de cuanto pasó ayer entre nosotros... —Enrique, no me hables más de ese asunto. Te lo exige ¿entiendes? Te engañas... Quedaron en silencio. Sus ojos se encontraron. Sus almas se espíanan. Los de la 16

HERNIADOS-QUEBRADOS-LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la Plaza del Angel, número 4 y 5, piso 1.º, dedicada hace veinte años á la curación de las *hérnias*, y que cada día son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado *Parche anti herniario* y su braguero inflexible con regulador, maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curación radical de vuestras *hérnias* en todas las edades y en ambos sexos.

El *Parche anti herniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la *hérnia*, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos. La CASA VIDAL garantiza la buena construcción de sus bragueros, los que, contruidos expresos bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la *hérnia*, por voluminosa que sea, y no molestan para nada al herniado. Siendo muchísimas las Señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus *hérnias*, cuando tan fácil les sería de librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su *hernia* las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

El especialista D. Ramón Vidal estará en esta capital los días 1, 2, 3 y 4 del próximo mes de Septiembre, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 88, donde podrán consultarle, cuantos deseen curarse de sus *hérnias*, y recibirá en los referidos días de diez á una y de seis á nueve por la tarde.

CASA PERELLÓ

PIANOS

(Todos á cuerdas cruzadas)



La primera y única fábrica española en la que ha presentado los mejores pianos hasta el día. A la altura de los mejores Extranjeros.

Todos van garantizados en absoluto, de cualquier defecto de construcción.

Toda persona que adquiere uno de los citados pianos, por la cantidad que se estipule en 2, 3 ó 4 años, se le regulará el mismo al vencimiento del contrato.

Preços económicos

TAMBIEN EN ALQUILAN USADOS

Unión-19-Palma

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

Armoniums ó Instrumentos

para Banda y orquesta de acreditadas marcas.

MUSICA de todas clases y ediciones.

Preços económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA.

NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Celón, núm. 34—Palma.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades belliosas en el

Purgante de ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia.

Corrige inmediatamente.

Inapetencias, Acidosos, Náuseas, Indigestiones, Afeciones nerviosas, Irregularidades del menstuo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

Se vende en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

HERPES. Curanse con el linimento

secante anti-herpético.

ROYER

Premiado en la Exposición suena al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta desarrollado á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escoriñidad de la misma, arpecciones, etc., etc.

CATARROS BRONQUITIS CRONICAS Y TOSES PERTINACES

Se cura con el licor *ROYER*, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro rios. Frasco

Depósito: Farmacia de las Cortes, P. de Antonio Maura.

No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

Para tener el pelo de color castaño claro ó negro de blanco. Su simple y rápida aplicación y acción. **TRES PRECIOS.** Véase en el prospecto y en el frasco.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia de D. Juan de D. Jimeno.

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principal.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Agosto

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gornúa, el vapor «Ciudad de Gádiz», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guantánamo y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 29 de Gádiz, saldrá el vapor «Montserrat» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Gádiz, el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Ceilon, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y condescuentos directos.

Línea de Filipinas.—El día 11 saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Luzón», directamente para Port Said, Suez, Aden, Ceilón, Puzang, Singapur, Ha-Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 28 de Gádiz, saldrá el vapor «X», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Matagón y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Wamangar.—Salidas de Gádiz lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tangen martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más detalles, acóndese á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

Vapor directo de Palma á las Antillas

Vapores trasatlánticos Pinillos, Izquierdo y C.ª

—S. S. C.—CADIZ—

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos.

Para CANARIAS, PUERTO RICO, MAYAGUEZ, PONCE, HABANA, SAGUA, CIENFUGOS, VERACRUZ y TAAMPICO saldrá de este puerto el día 11 de Septiembre el vapor



Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes, dirigirse á sus Representantes en esta plaza, Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20—Palma.

Cervecería Lyonesa

Desde las 10 y media de la mañana hasta el cierre del establecimiento se servirá Cerveza fresca con el ácido carbónico.

La misma se despacha para casas particulares á 0'50 pesetas litro.

Igualmente concentrarán en dicho establecimiento toda clase de refrescos, botellas de Cerveza de todas clases y en particular la renombrada Munich estomacal tan agradable al paladar para almuerzos y comidas.

•• Cervecería Lyonesa ••

Colmado "La Providencia,"

Somos los únicos representantes en las Baleares para la venta de los productos que fabrica la renombrada casa de los Sres. G. Rodenill de París, para los enfermos de Diabetes.

Anámicos de recibir los siguientes artículos:

Chocolates.—Harinas preparadas para hacer el pan.—Paquetes harina para hacer pastelería.—Paquetes sortidos de harinas de gusanos, de habas y de lentejas.—Paquetes sémola granulada superior.—Biscuites tipoica primera calidad.—Gajos blancos extra fino.—Gajos macarrones.—Gajos de pan en forma de pequeñas barras para la mesa y la sopa.—Tartillos azules cocidos.—Gajos gallos petits four para postres, asuados.

TERCIANAS CUARTANAS

Y DEMAS FIEBRES

Su curación es segura mediante el ELIXIR QUININA de J. Sureda Litteras. Se vende en la Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Litteras.—Bressa, o Palma, y principales farmacias.

Jarabe de Hipofosfitos GIMBERNAT

¡11 AÑOS DE CONTINUADO EXITO!

EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden, recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de Apetito, Debilidad, Desnutrición, Desarreglos Nerviosos, Impotencia etc., etc.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del autor, ASALTO, 14.—BARCELONA.—En Palma Farmacia y Droguerías de José Juan, Fortesa Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(S.)

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

PRODUCTOS ESPECIALES

DE LA

Farmacia de J. Torrens

—SOLLEB—

VINO URANADO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

PILDORAS ANTILEUCORREIGAS. Curan pronto y radicalmente el «flujo blanco», los «c. o. res pálidos», «debilidad», etc.—Pídanse prospectos.

—DEVENTA—

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de los Copifias. Barcelona: Farmacia del Dr. Bisá; Sociedad Farmacéutica Española y Uriach C.ª Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; ídem del Dr. Bis y Manada. Valencia: Hijos de Blas Gascá. Málaga: Farmacia del Dr. Reiser y Bermúdez.

Una curación particular

Se separaron las cejas quien las tenía muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, á quitarle al importante valle que sombreaba la cara de algunas damas, á hacerle la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, á quitarle el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto en una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padé

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela—Centro Farmacéutico y principales.

En Son Españolet se vende una bonita casa de verano, en lle de Mas, número 41.—Informar en Rambla, número 9.

Kan-oi-kali

Limpia la cabeza, de caspa, hace crecer el pelo ó impide su caída. Frasco, 1 peseta. Depósito: Farmacia de Valenzuela, Libertad, 10.

Habitación: Se quiere para habitación al terreno. Informes: calle de la Salud, número 57, piso 1.º

Venta: Se desea vender una botija metálica, situada en buen punto, número de clientes, y se vende por tener que ausentarse los dueños.—Informar en Centro de Anuncios.

Barbero.—En la calle del sí necesita un buen oficial.

Nodriz. Una de 30 años de edad, leche de 6 meses, desea encontrar criatura para lactar en casa.—Informar en calle de la Merced, número 39, piso 3.º

Nodriz. Una de 25 años de edad, leche de 6 meses, desea encontrar criatura para lactar en casa.—Informar en calle de la Marina, número 30, piso 1.º

Se desean alquilar Tres casas situadas en el caserío de la Vileta en el barrio del Cerral, de buenas comodidades y agua de fuente.—Informar en calle del Cail, núm. 1.

ORO

Se desea adquirir toda clase de mercancías y abastecer del mismo modo.

Me llamo de otros nombres sin estas cosas al precio de la casa.

Informar, núm. 10-ent.

Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma

LA IBERIA

Sociedad Mixta de seguros contra accidentes personales del trabajo

Palma, 12, Pral.—Barcelona

Por unificación del patrón es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos obreros ó por descuido de éstos cuando el patrón haya adoptado todas las precauciones lógicas.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad y el seguro de la gran empresa por el seguro de la gran empresa.

La ley que las primeras no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán sólo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos que correspondan á los accidentes que ocurran, no pasando al total del valor del seguro.

Primas anuales en todas las provincias: Unión, 44, Extrarregión.